

## Del dolor de la vida y de la muerte

# MISS MAY

—¿Y Miss May?  
—Ha muerto.  
—¿Ha muerto?  
—Sí, esta noche.

El camarero del Hotel, no ha dicho más. La noticia ha quedado atravesada en el pasillo inhospitalario, enfriando el Sol de la mañana que irrumpía por los ventanales, después de haberse lavado en la brisa del mar. Miss May ha muerto: está detrás de la puerta del número 11, tendida, sola y fría, sobre una cama mercenaria. La cabecita rubia de la inglesa, ávida de la luz y del Sol de España, descansa en las almohadas con los ojos azules entreabiertos. Esta noche pasada, la muerte, la implacable, pasó por este mismo corredor, y apagó con su soplo la candelita que lucía tras estos ojos del color del mar.

¡Pobre Miss May! Había venido a España para vivir la vieja leyenda de la luz y del Sol, del paisaje y las flores, del cielo azul y de la alegre algarabía de pandero, guitarra y castañuelas, y únicamente ha visto la negra muñeca de la muerte. Recordamos ahora a la inglesita rubia y blanca cuando la conocimos en el tren, cuando nos apeamos en la misma estación, cuando volvimos a encontrarnos dentro del coche del Hotel, cuando al día siguiente nos brindó el *Maitre* una sorpresa, al sentar a Miss May en la mesa de al lado de nuestro comedor... Ni ella ni su madre, ni la inglesita joven que las acompañaba sabían español, pero al vernos reír, por ese hilván de la coincidencia, Miss May fué acompañándonos por la veredita de nuestra sonrisa.

Después, en el salón del te, unas malagueñas mal pergeñadas en el piano fueron el nudo de nuestra amistad, sobre el divertido ritmo de una conversación bilingüe en francés, italiano y español. Miss May, amaba el cielo azul y el mar azul que rimaban con el celeste azul de sus pupilas; amaba el Sol de España que enrojece las piedras milenarias de nuestras tradiciones; admiraba nuestra locuacidad, la movilidad de nuestros gestos meridionales, y el repiqueteo de nuestras frases sonoras llenas de jotas y de erres. Miss May venía a España un poco mareada por nuestra leyenda de vino rubio y de sangre roja, de atavismos inquisitoriales, de pasiones sordas que estallan de pronto como bote-

llas de champagne, y de «puñalaitas» que atraviesan el corazón para cristalizar perennemente en una copla.

Apenas fué anteayer cuando nos saludaba agitando sus guantes amarillos desde el auto alquilado para una rápida excursión; apenas, si, apenas fué anteayer cuando los camareros del Hotel nos ilustraban por la tarde:

—¿Sabe usted? El automóvil de la inglesita chocó con otro coche. La traen ahora en la ambulancia. Dicen que tiene rota la columna vertebral.

¡Pobre Miss May! La vimos por última vez en la camilla que la recogiera. La cabecita rubia, no se movía ya, y los ojos azules, entreabiertos, apenas si brillaban sobre el agudo rictus de dolor. Después, ante el juez, solo esta frase entrecortada:

—*Le chauffeur maladroit he is culpable shocking.*

Luego; la fiebre que arde poco a poco como un aperitivo de la muerte, los ayer de dolor, las frases delirantes que le hacían taparse los oídos a la inglesita joven... Más tarde, nada: un leve comentario del camarero del piso, y un grupo de hombres graves, hablando en la antesala de papel de oficio, de autopsia, de depósito judicial, de negociaciones diplomáticas...

¡Pobre Miss May! El hogar mercenario del Hotel, no sirve para cobijarnos cuando ya hemos dejado de reír: tus deseos de Sol y cielo azul, solo convienen al turismo si no los trunca un chauffeur inexperto. Tu gentileza, tu optimismo, tu ilusión de vivir, tu melemita rubia y tus ojos ingenuos, de un leve azul de mar, serán mañana solamente una diligencia de autopsia, dos folios de un sumario, una hoja de papel de oficio, un argumento frío para invocar ciertamente dos artículos del Código Penal.

Y esa linda leyenda que soñaste una tarde llena de tedio y de melancolía, bajo las grises brumas de tu patria; esa linda leyenda de la luz y del Sol, del paisaje y las flores, del Cielo azul y de la alegre algarabía de pandero, guitarra y castañuelas, dormirá eternamente entre tus carnes desgarradas bajo un rosol del cementerio que nadie cuidará.

MARIANO GRANADOS  
Tarragona-Diciembre.

## El aprendiz de gobernante

# Como se resuelve cada ciclo

### CAPITULO VIII

El desenvolvimiento de cada ciclo nacional presenta caracteres idénticos. Como cada cosecha de trigo—pensaba nuestro aprendiz, (y en esto de poner figuras literarias hallaba un sabor bíblico a su pensamiento); como cada cosecha de trigo se desenvuelve de idéntico modo, así cada ciclo nos trae, de idéntica manera, una cosecha de ideas.

Y así como no tenemos el primer trigo, sino el trigo renovado y adaptado al medio en que se cría, así tenemos las ideas nuevas que son las viejas renovadas.

Si el trigo se quisiera conservar como semilla vivir sin reno-

varlo, el gorgojo acabaría con su versícula germinativa. Si una idea, la religiosidad, la civilidad, quisieramos conservarla eternamente, el negro gorgojo la haría estéril.

La ley natural se renovó con la ley mosaica, ésta con el evangelio. El evangelio quiso reformarlo la reforma; pero no ha sido el brote ortodoxo. Algún día se renovará.

Nuestro aprendiz pensaba que la Buena Nueva ortodoxa es la que él había oído predicar al Profeta Cavila, y pensó hablar con él detenidamente, a fin de que volviese a su predicación con objeto de comenzar un nuevo ciclo histórico que había de ser fecundo para la Humanidad.

Y sumergiose a pensar cómo

se desenvuelven los ciclos de civilización que resuelvan para la Especie problemas de evolución y adaptación histórica.

Entendía él que los seres (la Especie es un ser vivo del cual cada hombre es una célula y cada nación un órgano) trabajan por diferenciación. Cada cual se encarga de una cosa como célula y cada nación tiene como órgano una función.

Las ventajas de un órgano repercuten en todos. Con lo que el aparato digestivo digiere, todas las células se alimentan. Con lo que los pulmones y la piel respiran, todas y cada célula respira, pues cuando llega a cada una la sangre arterial toman su oxígeno y dejan el ácido carbónico producido en su trabajo. La que más trabaja, más asimila y desasimila. Con lo que los ojos ven, todo el ser ve; con los que los ojos oyen, todo el ser oye. Hay una ventaja en ser muchos en diversos trabajos para un fin común.

Pero además del principio de división del trabajo, entre los órganos y las células de cada órgano, y las micelas de cada célula, y así en toda la serie, hay un principio de sucesividad en el trabajo. Para cada actividad su momento; para cada problema un determinado tiempo.

Muchas cosas vemos a un tiempo; pero no atendemos más que a una. Muchas ideas atendemos en una hora; pero una tras otra. En el escenario de la atención, como en el de la Historia no cabe más que un problema de actualidad.

Este problema de actualidad para la Especie tiene, hasta su resuello, un ciclo de atención. ¿Cómo comienza un ciclo histórico? Por una ley de escarmiento.

Cuando una civilización muere, el duelo embarga a la Especie. Aquella vida tan brillante toca a su fin. Los que la han visto, o la ven en proyección retrospectiva, no se cansan de llorarla y enaltecerla. Si, además, tienen los últimos intereses que toda civilización deja al morir, y los últimos depósitos de autoridad (religiosa, política, literaria, artística,) pretenden conservarla eternamente y tienen miedo al porvenir, son como la paja del trigo maduro, que teme al invierno que la ha deudir.

No teme así el trigo que sabe que ha de germinar. La parte que se alzó airosa y florida. ha de podrirse; la que cae desgranado y vital, se renovará.

Esas semillas las lleva el viento de la Historia a una tierra contigua, no lejana. Allí hay humano, plebe vitalísima, que no ha tenido más ejercicio que el amor, que no está gastada por la cultura intelectual.

En esta tierra, y en esta gente le semilla fructifica. Por una ley de escarmiento se evita caer en el defecto que dejó morir la anterior civilización. La Especie ha aportado una idea de corrección al vivir antiguo.

Este pueblo nuevo, con esta civilización, y su prolífico ejercicio amoroso, se expansiona, se ancha en la geografía, acota la barbarie circunvecina, apropia el saber de los anteriores a quienes dominó políticamente; pero inicia ya su decadencia.

Resuelve el problema que heredó, pero cae en un nuevo error imprevisto; y, cumplido el ciclo muere en medio de las lamentaciones de los que la ven en proyección retrospectiva y tienen algo que conservar en ella. Y su

semilla-problema de escarmiento volverá a caer en una geografía contigua, para que lo resuelva un pueblo nuevo, vitalísimo.

Ya veremos estas ideas en concreto, aplicadas, a los ciclos históricos, (concluía de meditar nuestro aprendiz)

DANIEL RANZ LA FUENTE.

## En honor de Santa Lucía

# La fiesta de las modistas

Hoy celebran la fiesta que anualmente dedican a su excelsa patrona Santa Lucía, las modistas sorianas.

Esta mañana, a las diez, ha tenido lugar en la iglesia de Nuestra Señora del Espino una solemne función religiosa en honor de la santa, estando el sermón a cargo del elocuente orador sagrado, don Doroteo Hernández.

Para esta tarde, las «chicas de la aguja» tienen preparado un gran baile de confianza, que se celebrará en los salones de «La Alegría», siendo amenizado por la orquesta que con singular acierto dirige el maestro don Bernardo Ballenilla.

Para que los aficionados rindan culto a Tersipcore, alternará con la orquesta el clásico pianillo de la sociedad.

Es de suponer que esta tarde reine en «La Alegría» gran animación, ya que nuestras modistas han «echado el resto» en organizar un baile de verdadero «postín».

Cordialmente felicitamos a las modistas sorianas, por el buen acierto que han tenido al organizar una fiesta tan simpática en honor de su patrona.

## UN INVITADO

### EL «RAID» A GUINEA

# Barberán y Jonzález El pens n partir el 16 de Enero

MADRID.—Comunican de Sevilla que en la base aérea de Tablada se celebró con mucha solemnidad la fiesta de la Patrona de la Aviación, N. S. de Loreto.

Parece que el vuelo de los capitanes Barberán y González Gil, desde Sevilla a Bata, se efectuará el día 23 de Enero. El aparato llevará la máxima carga de que es capaz y, por esta causa, el despegue será muy emocionante.

Como es preciso un campo muy duro, el Ministerio de Fomento ha ofrecido el envío de la maquinaria necesaria para endurecer el de Tablada.

## COMENTARIOS

# El Teatro y el Cine

Antiguamente, cuando el teatro, aún no había dejado paso al cinematógrafo, todas las alabanzas eran para el arte de Talía. Arte que alimentaban otros hombres, de los que desgraciadamente hoy nos quedan tres o cuatro que de ninguna manera pueden producir lo suficiente para saciar el apetito del público.

¿Quién decía que este tenía «el corazón en un puño» y que necesitaba cosas alegres cosas regocijantes?

Desgraciadamente tiene mucha razón quien lo ha dicho; pero nosotros creemos que, si esos asuntos dramáticos fueran llevados suavemente, sin precipitación, de forma que el espectador supiera adivinar el momento angustioso del personaje, el Teatro sería otra cosa en estos días.

Exceptuando a tres o cuatro como antes decíamos, los demás buscan en las palabras la expresión del estado anímico del personaje y eso, no debe ser. Repetimos no debe ser definido, sino reflejado, mostrado sin exaltación. De ninguna forma es más iracundo el que más chillaba y maldice. El drama no es una gritería desordenada.

Más nos apartamos del asunto de la crónica.

Entre el teatro y el cine ha surgido una competencia tonta. Parece ser que el teatro, convencido de que el cine triunfa, ha copiado algo de éste. No hay más que fijarse y comparar. En ambos solo se recrea la vista, el alma nada llega en las funciones teatrales. Del cine suele llegar algo aunque parezca absurdo.

Rectificamos pues, queremos decir que es una mala copia que ha hecho el teatro al creer que el cine, por aquello de que «todo puede salir en él», predomina por la presentación.

¡Lamentable equivocación es esa! De ahí que Talía se vea rebajada con revistas ridículas.

No quiere decir esto, que estos dos poderosos elementos del arte sean incompatibles. Quiere decirse que, a pesar de tener éste último muchos partidarios, más o menos cultos, el cine recoge además el público que no puede soportar las deficiencias de aquél.

Existe, en efecto, una lucha de propaganda por crear los empresarios que la actitud del público depende del reclamo.

Nosotros creemos que, dicho público, prefiere siempre el teatro; pero el teatro que les muestre cosas admirables, bien acabadas, bien desarrolladas.

Si los cines presentan películas donde el espíritu pueda dar rienda suelta a su fantasía, volverá otra vez.

Lo cierto es que, la cinematografía está dando todo el rendimiento que puede, que no es poco. Si al teatro le sucediera lo mismo sin refugiarse en la extravagancia y la frivolidad, no se salvaría si no hubiera quien le detuviera en su vertiginosa caída.

¿Quién tiene la culpa de esto?

¿El autor? ¿El empresario? ¿El actor? El actor, no; la masa está entre los dos primeros. Ya hablaremos en la próxima crónica sobre el autor y sobre el empresario para ver quien tiene la culpa. Por hoy dejemos este asunto que puede dar cosas muy sabrosas, si las musas nos acompañan sentadas en el canapé de nuestro despacho.

## LAGARMA Y ARENAS

### Del «Hogar Soriano»

# Una grata visita.

De sorpresa puede considerarse la recibida el domingo pasado en nuestro local.

Muchas veces son tal el cúmulo de circunstancias que concurren a los hechos, que éstos varían en un todo de la forma y el propósito que los inicia. El

domingo, como todos, empezó el baile familiar a las diez y media de la noche sin otra novedad que una lluvia torrencial en la calle; pero al poco tiempo los conserjes y jóvenes que había en la puerta, nos avisaron que un grupo de estudiantes portugueses deseaban visitarnos y honrar nuestra velada, cantando aires de su tierra acompañados de los instrumentos que eran portadores.

# EL SEÑOR DON CAMILO SAINZ ZAMORA

DEL COMERCIO DE ESTA CAPITAL

Ex-Diputado provincial, Ex-Concejal del Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad

Falleció en Málaga el día 8 del actual

A LOS 63 AÑOS DE EDAD

(DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS)

D. E. P.

Su desconsolada esposa D.ª Ateia Murillo, hijos D.ª Mercedes, D. Dionisio, doña Carme, D. Adolfo, y D.ª Transfiguración, hijos políticos D. Gregorio Clavo, D. Serafin Torrebe, y D.ª Teófilo Marqués, nietos Juan, Rosa, Santiago y Camilo; hermana D.ª Feiisa Sainz, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia.

Al participar tan sensible pérdida, ruegan a sus muchos amigos y relacionados una oración por el eterno descanso de su a m.

Soria 13 de Diciembre de 1927.



Con gran alegría por nuestra parte de patentizar una vez más que la fraternidad de los dos pueblos en todo tan comunes no son vanas palabras, se les acogió en nuestro salón de actos y fueron agasajadísimos por las señoritas castellanas y por nuestras paisanitas, entre las que se distinguieron las señoritas de Tapia, Rodrigo y Bernabeu y otras muchas imposibles de enumerar.

El tenor de la rondalla portuguesa que recreó con sus excelentes facultades de cantante la reunión, fué ovacionado con delirantes y cálidos vivas a Portugal, contestados por ellos con vivas a Soria, Avila, Burgos y Castilla.

Como acto de cortesía y en su obsequio el barítono Sr. Moreno Jerez y la triple Srta. Bernabeu cantaron varias romanzas. Los agasajados cubrieron con sus capas a los dos artistas testimoniando que en el cerebro de todos los iberos está encarnada la idea de que no ha de haber esa línea de carabineros que nos separa, sino la total anulación de aduanas y fronteras, los estados unidos ibéricos la federación que hombres preclaros delinearon y que hoy la estrecha convivencia de intereses la hace inevitable, para nuestra mayor independencia y necesaria libertad.

Nunca podíamos esperar tanto sin solicitarlo y someterlo a trámites tantas y tantas veces enojosos; una parte, la mayor de la Casa de Castilla y con representación juvenil de todas las colonias constituidas en la Corte, abre sus puertas a un grupo de jóvenes portugueses, otra región, «hoy nación», de la península; estos vienen de Lisboa en avión, y la casualidad, tal vez el agua que tan desusadamente caía, los pone a las puertas de nuestro Centro.

Hoy que con tanto empeño se estudia la organización del aprovechamiento de las aguas del río que en Soria da principio y Portugal lo deja en el mar, (nuestro Duero), tiene honda emoción esta fraternidad.

El lunes salieron por la misma vía aérea para Lisboa, dejándonos un grato recuerdo y brindándonos su casa y ciudad para que antes de abril que nos harán otra visita, les obsequemos con la nuestra.

Con gran alegría pagaríamos esta deuda a que nos hemos hecho acreedores los jóvenes de Burgos, Avila y Soria.

Conserven el más grato recuerdo de esta inesperada comunión de ideas y sea este el principio para una campaña pro Federación Ibérica.

RICARDO PAREDES

## Langa de Duero.

El mismo fenómeno que se observa en las personas, se observa también en los pueblos. En efecto; vemos muchos hombres que luchan titánicamente con los obstáculos que se oponen a lo que ellos creen su felicidad, y si no les acompaña el factor suerte, no conseguirán jamás su objeto, por más esfuerzos mentales y físicos que hagan. Del mismo modo, hay pueblos que se esfuerzan para salir del marasmo económico y social en que se encuentran, y si ese mismo factor suerte (buscado por todos con afán y encontrado por muy pocos) no tiene la amabilidad de acercarse y dócilmente dejarse aprisionar en las redes del deseo de la felicidad y la holgura, con una dosis no pequeña de voluntad y capacidad, se hundirán en todos los órdenes de la vida, como las desdichadas personas que constantemente buscan la felicidad por el trabajo y la perseverancia firmes.

En cambio hay otras personas y pueblos que luchan con iguales armas que los anteriores y que espera como ellos, que sus esfuerzos se vean premiados con el bienestar económico social a que tienen todos perfecto derecho, como galardón a su laboriosidad; pero éstos, que como los otros están atentos al silencioso paso de la suerte, (base hipotética de la felicidad para unos y hermosa realidad para otros), y, cual valientes ballenas de los fríos países del Norte del globo ferráqueo, le lanzan acerado arpón sujeto a

cielo columna por la fuerte maroma construida por la voluntad, el trabajo y el deseo de lograr la felicidad, protegida solidamente con la perseverancia puesta para conseguirla.

De la que pudiéramos llamar primera familia de pueblos y personas, conocemos muchos ejemplos, y alguno por dolorosa experiencia; de la segunda conocemos algunos, y particularmente dos pueblos, que han sabido sujetar valerosamente la balanza de la suerte, alguna vez cuando menos, bajo la forma de auxilio directo del Estado a sus necesidades.

Ahi está la histórica y muy hermosa villa de San Esteban de Gormaz, que ha logrado reedificar su puente sobre el caudaloso Duero, derribar una mole pétre que amenazaba aplastar parte del pueblo, y construir un hermoso grupo escolar, casi todo a costa de las arcas de la Nación y que probablemente con el mismo auxilio, aspira a tomar el porte de una pequeña ciudad alegre y coqueta, para emulación de las villas circunvecinas, que sentirán quizás el deseo de rivalizar con ella pero que acaso no se van tan acariaciadas por la suerte.

Del mismo modo ha logrado también la villa de Langa el auxilio del Estado.

Además ha pensado en uno de los más importantes problemas que afectan a la vida de los pueblos, cual es la renovación de su agricultura. Esto ha hecho que, en cuanto ha tenido noticia del auxilio que el Estado, regido por el sano patriotismo del Gobierno que por fortuna dirige los destinos del país, pone a disposición de la clase agraria, se haya apresurado el Ayuntamiento de esta villa, a adherirse a la magna obra de la reconstitución nacional, representada en parte por la acertada institución de la Cátedra ambulante de Agricultura, y hermosa consecuencia de tan elogiada cuestión ha sido, el que haya tenido este progresivo pueblo el honor de honrarse en estos días con la agradabilísima presencia de los señores don José Arizum Moreno, competente Ingeniero jefe de la Sección Agronómica de la provincia de Guadalajara, Profesor de referida Cátedra y don Enrique Alcaraz Mira y don Emilio Morales Fraile, también competentes Ingenieros adscritos a la misma, que con exquisita amabilidad, han tratado ampliamente ante numeroso público los problemas de más preponderante necesidad en la agricultura local, sin que por ello hayan dejado de estudiar y proponer soluciones para cuantos afectan a la totalidad de la reconstitución agrícola del término municipal, con envidiable maestría, competencia y acierto en todos los momentos.

Y no se crea, que este pueblo ha sido egoísta en esta ocasión tampoco; pues dándose cuenta el ilustre Ayuntamiento, de la enorme importancia y utilidad prácticas que representa el arribo a este pueblo de la simpática y nunca bastante ponderada institución, ha cursado sendos oficios, al tener anuncio de tan grata visita, a los Alcaldes de los pueblos limítrofes, para que vinieran sus vecinos a recoger las sabrosas enseñanzas que hemos tenido el gusto de recibir de tan simpáticos como cultos profesores de Agricultura; y habiendo respondido algunos de ellos, han recibido la satisfacción de ser delicadamente atendidos y confortados con las sabias instrucciones de referidos señores, que en el corto tiempo que nos han honrado con su estimadísima presencia, se han desvivido por atender a todos, y a todas las cuestiones, desarrollando intensísima y continuada labor, que agradeciéndolo mucho, nunca agradecerán bastante los labradores de este rincón de la provincia de Soria.

Vinieron a esta simpática y querida Villa, a las cuatro de la tarde del 27 de noviembre último, en magnífico automóvil de la Dirección General de Agricultura y Montes, al servicio de la Cátedra ambulante de Agricultura, los señores Alcaraz y Morales, con completísimo material de análisis, (algo de lo cual ha sido estrenado en esta localidad), siendo recibidos por el vecindario en masa,

con el ilustre Ayuntamiento a la cabeza, formado por el señor Teniente de Alcalde, en funciones de Alcalde, en funciones del propietario don Vicente Arrabal Alcubilla), don Balbino Aparicio Santos; 2º teniente, don Pedro Pérez; don Celedonio de Pablo, D. Benjamín Alonso, D. Tomás Onrubia, don Matías Aparicio, don Prudencio Arrabal y don Anselmo Burgos, concejales; señores secretarios, don Pablo Rubio y don Julián del Santo; Junta local de informaciones agrícolas, compuesta además del Presidente del Ayuntamiento, de los señores Vocales don Anacleto Calvo, cura párroco; don León Sánchez, juez municipal; don Amancio Hergueta, Inspector municipal de Sanidad Pecuaria; don Mariano Ortiz Esteban y don Simeón Alcubilla, Agraristas; don Santos de Blas y don Ezequiel de Vicente, Ganaderos; y señor secretario, don Candido Mariano Pastor, Director de la escuela graduada de niños.

También recordamos entre los que esperaban, al señor Comandante del puesto de la Guardia civil, don Canuto Andrés, y a los funcionarios municipales, don Angel Martín, médico titular, y don Zacarías Gallo, farmacéutico del mismo carácter y a don Juan Alonso maestro nacional, al señor médico titular de Alcazar, don Agustín Pablo y buen número de forasteros entre los que conocimos al señor Alcalde de Valdamoz, don Fausto Hinojar, y varios vecinos, don Serapio del Val, señor Arrias y otros cuyos nombres no recordamos.

Después de las presentaciones de rigor, y siempre acompañados de numeroso público ávido de oír su palabra, y tras un breve descanso, salieron al campo a reconocer los yacimientos de agua, de que se surte el vecindario, y del que quiere acoger a la tubería de servicio; tomándose algunas muestras para ser analizadas, y algunas orientaciones para llevar a feliz término la obra proyectada, que estudian con cariño, así el Ayuntamiento y junta municipal de Sanidad, de aumentar el servicio de aguas de consumo público.

Aconsejaron al pueblo que hicieran la renovación de la cañería que conduce las aguas a la población sustituyendo los tubos de barro actuales, por otros de acero asfaltado; que cegaran las charcas contiguas, sustituyéndolas por un depósito en condiciones; para surtir de agua en buenas condiciones para el abasto público, la renovación de tubería, y para no carecer de la necesaria en caso de incendio, el depósito.

De vuelta al pueblo, fueron los señores Morales y Alcaraz a recibir a la estación férrea al señor Ingeniero jefe del servicio Agronómico de Guadalajara, don José Arizum Moreno, Profesor de la Cátedra, acompañados del señor Aparicio, don Anacleto Calvo y el Secre-

tario de la Junta de informaciones agrícolas, al que acompañaron a la fonía, recibiendo noticia de la labor a realizar al siguiente día, que se desarrolló como sigue:

A las nueve de la mañana, hora fijada para comenzar sus tareas los señores Ingenieros, fueron recibidos en la Casa Consistorial por los labradores del pueblo y forasteros, presididos por el Ayuntamiento y Junta de Informaciones agrícolas, y con la concurrencia de los niños de la Graduada, que fueron amablemente invitados por el Profesor señor Arizum, e inmediatamente se llenó el salón-teatro del Ayuntamiento, comenzando los señores Morales y Alcaraz sus trabajos de análisis de aguas y tierras, mientras el señor Arizum trataba ante el público, con absoluto dominio de la materia con palabra fácil y acomodada (sin vulgaridad) al léxico popular de la reconstitución del viñedo por la plantación de vides americanas de una manera cuidadosa y reglada, sin precipitación y procurando la mayor economía en los gastos y el sumo acierto en la elección de variedades, previo análisis del terreno a plantar o replantar.

No se le olvidó al disertante en su sabia conferencia, ni un solo detalle que pudiera dar lugar a una duda en sus oyentes que deboraban ansiosos sus sabrosas e interesantes enseñanzas. Hizo una hermosa lección intuitiva de la práctica de los injertos, sus épocas y condiciones, despertando un interés grandísimo en los labradores, y muy particularmente en los niños, que enseguida se lanzaron navaja en ristre a hacer injertos recogiendo los sarmientos que en sus prácticas le sobraron a tan inteligente orador, en vista de lo que los señores Alcaraz y Morales, decidieron abrir amablemente un concurso entre los escolares, con premios para los cuatro mejores injertos ejecutados por los mismos, que se adjudicarían a las cuatro de la tarde en la Escuela Graduada.

El señor Arizum fué muy felicitado y habiendo terminado los análisis de las muestras de agua y de algunas tierras los otros señores Ingenieros, se dio por terminada la labor de la mañana, yendo a seguido a la S. I. P. a ver el hermoso retablo del altar mayor, de gusto exquisito y extraordinario valor artístico, del que se hizo una fotografía.

A las cuatro de la tarde, se hallaba congregado numeroso público en la plazuela de las Escuelas, que era el lugar convenido para seguir la práctica de las enseñanzas de la Cátedra en el campo vecino, después de impresionar algunas placas, siguió el señor Arizum dirigiendo las labores necesarias para la formación del vivero vitícola, plantación, toma de muestras etc., etc., que fueron seguidas con extraordinario interés; y mientras tanto los otros señores acompañados de los maestros

celebraban el concurso de injertos entre los escolares, adjudicando los premios a los niños Eutimio Aguilera, Teodoro Villa, Gregorio Redondo y Julio Ricolte, después de alentarlos cariñosamente a seguir estudiando e intruyéndose, en la magnífica Escuela, orgullo del pueblo; más, terminado éste, hubieron de conceder un accésit, igual al segundo premio, al niño Nicomedes de Vicente, que ignorando el acto, se hallaba al lado del Profesor señor Arizum escuchando su amena charla agrícola, cuando tomando este señor el injerto hecho por el niño, lo alabó públicamente por su buena ejecución; debiendo advertir que no se trata del injerto corriente en las vides, sino del llamado inglés, de más bello aspecto y de mejor resultado práctico.

Después de detenida visita a la Escuela graduada de niños acompañado de Autoridades y público, fué el señor Arizum y sus simpáticos compañeros, al salón de actos de la Casa Consistorial, donde tuvo lugar la proyección de hermosas películas sobre la cría del gusano de seda y de la abeja, magistralmente hechas, que gustaron muchísimo al enorme número de espectadores que se apiñaban en el local, para contemplar la maravilla cinematográfica.

Para terminar la labor intensa que se impusieron (tan activos invitados) de arrollar en la Villa, el señor Arizum, trató amplia y magistralmente (como él sabe hacerlo) el tema de Abonos en general; dando instrucciones acertadísimas para su empleo y adquisición, mientras los colegas seguían analizando muestras y rotulando paquetes de otras presentadas por los labradores de este rincón soriano para su análisis en Madrid.

El público se mostró agradecidísimo a los señores que forman la Cátedra ambulante, manifestándole el señor Alcalde en nombre del pueblo, que queda sobradamente satisfecho de la intensa labor realizada, sintiendo el que por tener que ir a otros pueblos, no pueden quedarse algún día más entre nosotros, tan simpáticos y amables huéspedes.

Reciban, pues, los señores Ingenieros de la Cátedra ambulante, con la más sincera felicitación por su labor, la más cariñosa despedida.

EL CORRESPONSAL

## Campeonato de pesos pesados

### ¿Se le excluye definitivamente?

Un «cable» de Nueva York anuncia que el promotor Tex Rickard a ultimado ya el torneo de pesos pesados, excluyendo de él a una porción de boxeadores aspirantes al campeonato mundial.

Desde luego, Paulino Uzcedum no tomará parte en el torneo.

Se dice que este torneo de pesos pesados se limitará a un match entre Sharkey y Henney, cuyo vencedor será enfrentado a Dempsey. El vencedor de este match será el que dispute el título a Tunney.

Paulino, al conocer la resolución de Rickard, de eliminarle del torneo se mostró contrariadísimo.

Sin embargo, ha manifestado que no retrocederá por nada y que si fuera preciso volver a empezar de nuevo lo hará pues está decidido a conquistar el título de campeón mundial.

## Sara Guzmán García

Profesora de Solfeo y Piano  
Calle Mayor, 18.—SORIA  
(Encuadración de Guzmán)

Lecciones de 9 a 1 y de 3 a 7.  
Preparación adaptada al actual programa del Real Conservatorio de Música y Declaración de Madrid.

Aprender se necesita en los talleres de este periódico.

## Los Presupuestos provinciales.

Han quedado aprobados los Presupuestos de la Diputación provincial para 1928.

El Total del presupuesto asciende a 1.719.716 pesetas.

Sin entrar en el examen detallado, y a la vista del resumen de los Presupuestos del año anterior encontramos algunas diferencias que vamos someramente a señalar.

El Presupuesto del año anterior era de 1.618.036. El aumento es pues en números redondos de 100.000 pesetas que en un presupuesto de esta importancia es un aumento bastante módico.

Las diferencias más notables se encuentran en los Capítulos referentes a Instrucción pública, Montes y Agricultura.

En Instrucción se aumentan las consignaciones para la educación de sordomudos y ciegos de 1.000 pesetas a 13.000. Se aumentan 1.000 para un profesor de inglés de la Escuela Mercantil y 1.250 para los gastos de dicha Escuela. Se concede al Instituto Nacional una subvención de 2.000 pesetas y de 1.500 a cada una de las Escuelas Normales. Se fija en presupuesto la cantidad de 2.000 pesetas para cursillos de ampliación de estudios para los Maestros, que el año pasado se pagó con cargo al Capítulo de Imprevistos.

Se consignan 5.000 pesetas para las excavaciones de Cuevas de Soria; se aumenta en 4.750 pesetas, la consignación de 7.000 para Subvenciones y becas, se aumenta en 2.500 la subvención a la Escuela de Artes y Oficios.

Aparece otra novedad circunstancial de 10.000 pesetas destinada al concurso de la provincia de Soria a la Exposición Ibero-Americana de Sevilla y 5.000 para la Ciudad Universitaria.

En los Capítulos de Montes y Agricultura se notan importantes y trascendentales novedades. Se duplican estas consignaciones pues de 6.500 se eleva a 13.000 lo destinado al Fomento de la riqueza forestal y el Capítulo de Agricultura y Ganadería pasa de 14.500 a 28.000, repartidos en varios artículos referentes a Campos de experimentación agrícola 5.000, Cátedras ambulantes 2.000, Fomento de la ganadería 2.000, Avicultura 3.000, Sericultura 500 Apicultura 3.000 y Concursos y Exposiciones 12.500.

En Beneficencia y Sanidad hay menos novedades, pero sin embargo se aumentan 10.000 pesetas para los dispensarios, cincuenta para las lactancias, 500 para la Traja de Blancas y 12.000 más para los servicios de Puericultura. Siendo baja en este Presupuesto el Instituto de Higiene que a instancia de la misma Diputación Provincial quedó independiente de los servicios de esta Corporación.

De modo que aunque aparentemente hay baja en el Capítulo de Beneficencia, es por la del Instituto y Brigada sanitaria, que descontada del anterior acusó un alza en el Presupuesto actual en los gastos de este Capítulo.

En resumen: se suplen las deficiencias que en Presupuestos anteriores había en funciones tan vitales como Instrucción y Fomento, deficiencia tanto más paradójica cuanto que los elementos políticos que han regido y rigen la Diputación estos tres últimos años proceden del partido agrario y la Agricultura, y el Campo, hasta este Presupuesto, no pesaba gran cosa en la Casa Provincial y de esto ya hemos hablado repetidas veces en estas columnas.

Es merecedora pues la Corporación provincial de nuestro aplauso por las nuevas y activas orientaciones que acusa su Presupuesto.

ELOY SANZ VILLA  
= OCULISTA =  
CANALEJAS. 84.-2º  
CONSULTA DE 10 A 1  
SORIA



El niño está sano

porque la madre, durante la crianza, ha atajado el menor síntoma de debilidad con el tónico-reconstituyente Jarabe de

## HIPOFOSFITOS SALUD

Este poderoso restaurador ejerce una doble acción en el organismo; duplica las energías de la madre y enriquece la secreción láctea con los elementos necesarios para una buena nutrición.

Así el niño se cria sano y robusto y la madre adquiere el vigor que ha menester para contrarrestar todas aquellas enfermedades producidas por la debilidad y el desgaste.

Más de 35 años de éxito creciente.  
Aprobado por la Real Academia de Medicina.  
Aviso: Rechaza todo frasco que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.



ECOS Y NOTICIAS

PALACE-CINEMA

El domingo pasado con un lleno formidable y con gran éxito se proyectó la bonita cinta «La Bailarina del Cairo», y la deliciosa cómica «Las Novias del Campeón», ambas de la casa Julio Cesar.

Para esta noche se anuncia la grandiosa superproducción de la casa Fox titulada «Sandy» la muchacha que desafia las conveniencias sociales en busca de emociones.

Esperamos que con la proyección de dicha cinta consiga la Empresa otro grandioso éxito como el obtenido en otras Capitales donde recientemente se ha proyectado, contribuyendo al mismo tiempo la magna interpretación de la bellísima «Magde Bellamy, el gran lujo que podrá admirarse así como el conjunto de charlestones primorosos ejecutados por verdaderos ases en el arte de Tersicore.

Anciana muerta

Días pasados, al dirigirse a su domicilio en el vecino pueblo de Golmayo, la anciana de 80 años Natalia Peña, al llegar a las proximidades del referido pueblo, tuvo la desgracia de caerse del borriquillo que montaba, produciéndose una herida en la cabeza, a consecuencia de la cual falleció a los pocos momentos.

El Juzgado municipal perornado en el lugar del suceso procedió a levantar el cadáver, ordenando su traslado al depósito judicial.

Manifestación de duelo.

Ayer se celebró el sepelio del distinguido soriano don Camilo Sainz, a cuyo acto asistió todo Soria, prueba inequívoca del sentimiento que la muerte de tan bondadoso señor, ha causado en la población.

Renovamos a su viuda, hijos y demás familiares, nuestro pésame muy sentido.

El destino de los reclutas del cupo de instrucción

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una Real Orden disponiendo que los reclutas que por el número que obtuvieron en el sorteo les correspondió formar parte del cupo de instrucción, pertenecientes a los reemplazos de 1924 y anteriores, y por diferentes causas han sido agregados al reemplazo corriente, sean destinados a los cuerpos activos, sin necesidad de hacer su presentación en la Caja de reclutas.

Las capitánías generales harán la distribución de los reclutas entre los diferentes cuerpos y unidades de la región, dándoles de alta el día 15 del mes actual.

Boda

El jueves pasado contrajeron los indisolubles lazos matrimoniales en la iglesia de El Salvador, la distinguida señorita soriana Mercedes del Río, con el oficial del Juzgado de Primera instancia de Soria don Joaquín Jiménez Hernaiz.

Deseamos al nuevo matrimonio eterna luna de miel.

Petición de mano

Por los señores de Roper y para su hijo don Alberto, Inspector provincial de Sanidad, ha sido pedida la mano de la bella y gentil señorita Lucía Pérez López, de distinguida familia soriana.

Reciban los futuros cónyuges y sus familiares, nuestra cordial felicitación.

La Lotería en Soria

El encargado del despacho de Loterías en Soria lleva vendidos los billetes para el próximo sorteo de Navidad, por valor de 40.000 pesetas, y eso que desde hace más de veinte días se agotaron las existencias de papel.

El señor Gobernador, de viaje

Autorizado por la Superioridad ha marchado a Madrid, el señor Gobernador civil, don Generoso Martín Toledano.

Durante su ausencia se ha hecho cargo del mando de la provincia, el culto Secretario de dicho Centro, don Luis Llerena.

Disminución de descuentos

En el Consejo de Ministros celebrado el día 7, el Ministro de Hacienda presentó un proyecto modificando el impuesto de utilidades para rentas del trabajo. Parece que figura en dicho proyecto que los sueldos menores de 3.000 pesetas no tendrán descuento; de 3.000 a 10.000, el 5 por 100; y de 10.000 en adelante el 10 por 100.

Centro Franciscano.

El domingo se pasó por este salón la cinta «Ana María» de asunto interesante.

Mañana miércoles, se darán dos grandiosas sesiones de cine proyectándose dos grandes y elegidas producciones «En la Tierra del Sol», reportaje cinematográfico por nuestro compañero de la prensa madrileña señor Martínez de la Riva. En esta cinta por la que desfilan las bellezas artísticas y monumentales de Sevilla y sus fiestas más típicas. Toman parte además de la bellísima Elisa R. Romero (La Romerito), el formidable actor español, idolo de todos los públicos, Antonio Moreno.—La otra producción que complementará el programa, lleva por título «Su único amor», de la que es protagonista la famosa artista Lucy Doraine; presenta a con gran lujo y riquísimo vestuario.

Las localidades para presenciar este enorme programa de cine son solicitadísimas lo que no es de extrañar dada su calidad. El domingo próximo otra gran selección del Luxor Verdader, titulada «La Cruz del Gran Duque», magnífica superproducción admirablemente montada que gustará muchísimo.

Hallazgo de objetos

Cuando en el pueblo de Baraña, don Mariano Alcala, realizaba obras en una casa de su propiedad encontró los siguientes objetos antiguos: cinco bolas de diferente tamaño con dibujos e inscripciones, un colmillo de 26 centímetros de longitud, una lanza y una moneda con fecha de 1730.

El referido señor ha puesto a disposición de la Junta de Monumentos, los referidos objetos.

Nombramiento

El culto Inspector de Primera enseñanza de esta provincia don Lorenzo Gordón, ha sido nombrado en virtud del primer turno del sorteo, maestro del grupo escolar «Príncipe de Asturias», de Madrid.

Cordal enhorabuena.

Ascendidos

En virtud de corrida de escalas han obtenido ascensos a la categoría superior inmediata nuestros distinguidos amigos don Pedro Chico y don Eugenio Ortega, cultos profesores de la Escuela Normal de Maestros. Enhorabuena.

Ascenso

El competente funcionario de esta Delegación de Hacienda, don Miguel Calvo, ha sido ascendido a Jefe de Negociado de tercera clase.

Reciba nuestra felicitación.

La censura municipal

Parece ser que entre los nuevos concejales hay alguno a quien molesta la libre crítica de los asuntos municipales, habiendo llegado a proponer una nueva censura para la prensa, la municipal.

Por fortuna ese criterio no pasó de ser un criterio personal, más dictatorial que el criterio político general imperante.

Son frecuentes éstos casos de sobreceno en las rápidas evoluciones políticas, donde pululan los que son «más papistas que el Papa.»

Automoviles de alquiler

para viajes y excursiones a precios económicos

JOAQUIN JORGE

PERIAL, 10. TELEFONO, 55

SORIA

Manuel Rbad Caballero

AGREDA (SORIA)

Vende 2.000 Castaños de Indias clase superior de 3 a 5 años, precio económico :-:-

Se vende Una casa en la Travesía de las Fuentes nú. 3, con buen horno y locales en la planta baja para alguna industria. Facilidades para el pago. Dirigirse a su dueño Vicente Alvarez.—Soria.

Ultima hora.

MADRID 13

La falsificación de cartas de pago

VALENCIA.—El juez señor Monterde, nombrado especial en toda España para la instrucción del sumario por simulación de pagos en las cuotas militares, se trasladará a Tarragona, Tortosa, Pamplona y Castellón, por suponerse que en estas ciudades se han cometido varias estafas.

Hasta el momento presente hay dieciséis personas detenidas y en sus respectivos domicilios.

No han podido ser detenidos los dos sujetos a quienes se les atribuye la principal intervención en estos hechos. Es muy posible que se dicte auto de procesamiento contra algún militar subalterno.

Estalla la caldera de un vapor

SANTANDER.—Cuando volvía de las faenas de la pesca un vaporcito de Colimbre, de casco nuevo, por lo que no tenía aún nombre ni folio, estalló la caldera, y el maquinista, Eusebio Bustillo, de veintitrés años, pereció abrasado. Deja sin amparo a su madre, viuda, y a ocho hermanitos.

Los marineros Fiorencio y Gustavo Lucera, José Pascual y Emeterio Echevarría se arrojaron al mar a riesgo de perecer ahogados; pero los salvó otra embarcación, patronada por Victor Interá, que iba delante y oyó la explosión, por lo que viró rápidamente en su auxilio.

Serán volados los bajos que existen en el puerto de El Ferrol

EL FERROL.—Reina unánime júbilo ante la grata nueva de haberse procedido a la sustitución de la realización de las obras necesarias para volar los bajos que existen a la entrada del puerto y que desde hace muchos años se venía gestionando. Realizada tan importante obra podrán entrar en este puerto sin peligro las más poderosas escuadras.

OBRA NUEVA

SORIA, LA CIUDAD DEL ALTO DUERO, por Gervasio Manrique el libro de historia, arte y rutas de Soria y su provincia. De venta en las principales librerías.

GRAN PARADOR DEL MOTO

Viuda e Hijos de Angel Herrero

ZAPATERIA 31 Y 33

AVISOS: Teléfono, - 129

Esta casa dispone de automovil de alquiler

¿CALLOS?

En tres días estirpa totalmente callos y durezas, ojos de gallo y juanetes el patentado UNGUENTO MAGICO.

Rechazad las imitaciones

En Farmacia y droguerías, 1'50 ptas. Por correo 2 pts. FARMACIA PUERTO PLAZA SAN L. DE FONSÓ, 5 MADRID.

ARBOLES

FRUTALES Y FORESTALES

Arbustos y plantas de flores.

Vides americanas.

DOMINGO ORERO

SEGORBE (Castellón).

Catálogo y consultas gratis

ESCULTOR-MARMOLISTA

CANDIDO D. APARICIO

Falleres: Valverde, 6 Madrid

CASA FUNDADA EL AÑO 1886.

Especialidad en trabajos para cementerios como lo acreditan los muchos colocados en Soria y sus pueblos. Pidan presupuestos para toda clase de trabajos en mármoles, del país y extranjeros y piedras de granito pulimentado.

Felicitación de Vices Alcaides por el trabajo del Cementerio de Soria. 31, 30

Venta de abonos.

o—o—o

En el almacén de Maderas de Manuel de Diego, calle del Puente, número 41, Soria. Se venden las mejores clases de abonos garantizados.

«Labradores» Probad en vuestras sementeras estos abonos y os convenceréis que son primera de calidad.

Este número ha sido visado por la

— censura. —

**Temerario**  
MUEBLES  
DECORACIÓN · PROYECTOS  
Fernando VI N°3 Madrid teléf 31704

frucción,—pero la cosa es sutil.  
—Los dedos,—dijo el jesuita;—San Pedro bendice con los dedos: el Papa también bendice con los dedos. ¿Y con cuantos dedos bendice? Con tres, uno por el Padre, otro por el Hijo y otro por el Espíritu Santo.

Todos se persignaron, y Artagnan creyó deber hacer lo propio.

—El Papa es un sucesor de San Pedro, y representa los tres poderes divinos: los de los órdenes inferiores de la jerarquía eclesiástica bendicen por el número de los arcángeles y ángeles. Los más inferiores como los diáconos y sacristanes, bendicen con los hisopos, que figuran un número infinito de dedos. Ved el tema simplificado. *Argumentum omni denudatum ornamento.* Yo escribía sobre este asunto dos volúmenes como ese.

Y en su entusiasmo señalaba un San Juan Crisóstomo *in folio* que hacía doblar la mesa bajo su peso.

Artagnan se estremeció.

—Ciertamente,—dijo Aramis;—yo hago justicia o la hermosura de esa tesis, pero al mismo tiempo la creo

abrumadora para mí. Yo había escogido este texto, decidme, amigo Artagnan, si no es de vuestro gusto: *Non inutile est desiderium in oblatione*, o mejor dicho: *No está de más algún sentimiento en la ofrenda hecha al Señor.*

—¡Alto!—gritó el jesuita.—Esta tesis frisa en la herejía; hay una proposición semejante en el *Augustinus* del hereje Jansenio, cuyo libro tarde o temprano será quemado por mano del verdugo. Tened cuidado, querido mío; os inclináis a las falsas doctrinas; tened cuidado no os perdáis.

—No os perdáis,—repitió el cura moviendo dolorosamente la cabeza.

—¿Cómo probareis—prosiguió el jesuita sin darle tiempo de hablar—que se debe echar de menos el mundo al ofrecerse a Dios? Oid este dilema: Dios es Dios y el mundo es el demonio. Echar de menos el mundo, es echar de menos el demonio; es mi conclusión.

—Y también mía,—dijo el cura.

—Mas, por favor...—exclamó Aramis.

—*Desideras diabolium*, ¡infortunado!

—exclamó el jesuita.

joven amigo, y temo que la gracia no sea bastante eficaz.

—Calmaos, respondo de mí.

—¡Presunción mundana!

—Yo me conozco, padre; mi resolución es irrevocable.

—¿De modo que os obstináis en esas tesis?

—Me siento llamado a desarrollarla con preferencia a cualquiera otra; voy a continuarla, y espero que mañana quedareis satisfecho de las correcciones que, siguiendo vuestros consejos, voy a hacer en ella.

—Trabajad poco a poco—dijo el cura—os dejamos en las mejores disposiciones.

—Si, el terreno está sembrado—dijo el jesuita,—y no debemos temer que una parte del grano haya caído sobre la piedra, otra en el camino, y los pájaros se coman la parte restante. *Aves coeli comederunt illam.*

—Que el diablo te lleve con tu latín—dijo Artagnan que ya no podía más.

—Adios, hijo amado—dijo el cura,—hasta mañana.

—Hasta mañana, joven temerario—

mujer, que tenía levantadas para hacer bajar la sangre;—ahora, como ya os he dicho, amigo Artagnan, el padre superior quisiera que mi proposición fuera dogmática, mientras yo desearía que fuese ideal. Por eso el padre superior me proponía un punto que aun no ha sido tratado y en el que reconozco que hay asunto para un magnífico desarrollo.

*Ultraque manus in benedicendo clericis inferioribus necessaria est.*

Artagnan, de cuya tradición ya tenemos noticias, no comendó más de esta cita, que de la que le había hecho M. de Tréville a propósito de los reglamentos que suponía haber recibido del duque de Buckingham.

—La que quiere significar, continuó Aramis para facilitar el trabajo a su amigo:—*Las dos manos son indispensables a los sacerdotes de las órdenes inferiores cuando dan la bendición.*

—¡Excelente tema!—exclamó el jesuita.

—¡Admirable y dogmático!—repitió el cura, que sobre poco más o menos sabía tanto latín como Artagnan y aten-



**Servicio rápidos de la Compañía Trasatlántica.**

**Servicios del mes de Diciembre.**

**LINEA DEL CANTABRICO CUBA-MEJICO**

El vapor CRISTOBAL COLON  
Saldrá de Santander el día 18, y de la Coruña el 20.

**LINEA DEL MEDITERRANEO AL BRASIL-PLATA**

El vapor REINA VICTORIA EUGENIA  
Saldrá el día 7 de Barcelona y el 10 de Cádiz.

**LINEA DEL MEDITERRANEO A CUBA-NUEVA YORK**

El vapor ANTONIO LOPEZ  
Saldrá de Barcelona el 4 y el 10 de Cádiz.

**LINEA DEL MEDITERRANEO A COSTAFIRME Y PACIFICO**

El vapor LEON XIII  
Saldrá de Barcelona el 23 y el 28 de Cádiz.

**LINEA DE FERNANDO POO**

El vapor SAN CARLOS  
Saldrá de Barcelona el 15 y el 20 de Cádiz.

**LINEA DIRECTA DE ESPAÑA A NUEVA YORK**

El vapor MANUÉL ARNUS  
Saldrá de Barcelona el día 27 y el 31 de Cádiz.

**Único agente en Soria y la provincia**

**Don Epifanio Ridruejo Barrero**

OFICINA DE INFORMACION Y DESPACHO

DE PASAJES DE EMIGRANTES

(Único en Soria cuyo funcionamiento ha sido legalmente autorizado por Real Orden el 31 de Octubre de 1925.)

Oficinas: CANALEJAS, 25 Y 27 1.º.—SORIA

**Banco Hispano - Americano**

MADRID

Capital 100 millones de pesetas

SUCURSALES

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cáceres, Calera, Cádiz, Calatayud, Cartagena, Castellón de la Palma, Córdoba, Coruña, Calahorra, Ejea de los Caballeros, Estella, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén, Játiva, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Mahón, Málaga, Mérida, Murcia, Olot, Orense, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, Santa Cruz de Tenerife, Santiago, Sevilla, Soria, Tarrasa, Teruel, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca de Panades y Zaragoza.

Realiza dando grandes facilidades todas operaciones propias de estos establecimientos. Compra y vende por cuenta de sus clientes, en todas las plazas. Cobra y descuenta cupones y amortización y documentos de giro. Presta sobre valores, metales preciosos y monedas, y abre créditos sobre ellos. Facilita giros, cheques y cartas de crédito. Abre cuentas corrientes con interés y sin él. Admite en sus Cajas depósitos en efectivo y efectos de custodia.



Máquinas para coser y bordar las de mejor resultado y las más elegantes

**WERTHEIM**

MAQUINAS ESPECIALES de todas clases, para la confección de ropa blanca y de color, sestería, corsés, etc. y para la fabricación de medias, calcetines y géneros de punto.

DIRECCION GENERAL EN ESPAÑA Rápida, S. A., Avda. Vifor 9, Barcelona Apartado Correos, 788, Barcelona

EN SORIA

Calle Zapala, Canalejas, núm. 10. (Tienda.)

Pidanse catálogos ilustrados que se enviarán gratis.

Taller de reparaciones con toda garantía.

**Automóvil "Austin"**

Hasta la fecha es el que ha batido el record en el mundo, por su solidez y poco gasto. No ha demostrado ninguna marca de automóviles una economía semejante y su precio 5.500.

**MODELO 5 H. P.**

Family torpedo 3 asientos..... 5 500

Salson conducción interior..... 6 250

Semi Spor torpedo 2 asientos..... 6 350

Por 100 kilómetros 5 litros de gasolina.

Por 1.500 kilómetros 1 litro de aceite.

**El automóvil al alcance de todos**

VIAJES sumamente económicos a 0'40 céntimos el kilómetro los encontrarán pidiéndolos con breve plazo en esta casa.

Ofrece una absoluta seguridad, en motor y frenos en las cuatro ruedas

REPRESENTANTE EN ESTA CAPITAL:

**TORIBIO JIMENEZ**

Carretera de Logroño.—SORIA

**Talleres tipográficos de La Voz de Soria**

Esta casa se encarga de hacer toda clase de impresos para oficinas y comercios

Especialidad en cartas comerciales, tarjetas de visita, recibos de todas clases, recordatorios, esquelas de funeral, etiquetas de envío, facturas, pagarés, etc., etc.....

Plaza de Bernardo Robles, núm. 10

**Soria**

**¡¡LABRADORES!!**

Asegurad vuestras cosechas contra el Riesgo de Pedrisco en Compagnie D'Asurances Generales

Que lleva operando 119 años en FRANCIA y ESPAÑA habiendo pagado desde su fundación 784.920 siniestros que importaron 655.477.532'47 francos.

Pidan detalles a sus Agentes en la Provincia o al Subdirector en SORIA

Martin G. Jodra.—Canalejas, 37

**Transportes rápidos por autocamiones U. S. A.**

DE GRAN TONELAJE

Camiones especiales para traslados de muebles por su rapidez y economía en embalaje. Precios especiales para grandes contratos y largas distancias. Camiones casi a diario a las zonas de pinare, La Blanca, San Leonarou, Covalada y Duruelo, para los que se reciben encargos que serán atendidos con toda puntualidad.

Correspondencia y encargos.—Calle de Ruiz Zorrilla (Carretera de la Estación)

Teléfono 135.—PEDRO HERGUETA

**GRAN ALMACEN DE**

Maderas, Vinos y Materiales de Construcción

EXPORTACION A PROVINCIAS

Se sirve a domicilio con camiones propios de la casa Tejera, 32 :=: Teléfono, 41 :=: SORIA

**DOMINGO MODREGO**

día con cuidado al jesuita para seguir y repetir sus palabras como un eco.

Encuanto a Artagnan, permaneció completamente ajeno al entusiasmo de los dos hombres negros.

—¡Sí, muy admirable! ¡Prousus admirable!—continuó Aramis.—Pero que exige un estudio profundo de los Santos Padres y de las Escrituras. Pues bien, yo he confesado con toda humildad a estos sabios eclesiásticos, que las vigiliias de cuerpo de guardia y el servicio del rey me han hecho descuidar un poco el estudio. Yo me encontraré más holgado, *facilius natans*, en un tema de mi elección, que sería a esas terribles cuestiones teológicas, lo que la moral es a la metafísica en filosofía.

Artagnan aburríase soberanamente y el cura también.

—Ved qué exordio!—exclamó el jesuita.

—*Exordium* repitió el cura por decir alguna cosa.

—*Quemadmodum inter coelorum immensitatem.*

Aramis dirigió una mirada a Artagnan,

critura dice terminantemente: *Haced un sacrificio al Señor.*

—Es cierto—dijeron los antagonistas.

—Además—continuó Aramis pellizcándose la oreja para conservarla encarnada,—yo hice unos versos sobre este tema, que leí el año pasado a M. Voiture, e hizo de ellos mil elogios.

—¿Versos?—dijo con desprecio el jesuita.

—Decidlos exclamó Artagnan;—eso nos animará un poco.

Guardaos del gusto profano en el estilo teológico. ¿Qué enseñe, en efecto, San Agustín? *Severus sit clericorum sermo.*

—Si, que el sermón sea claro—dijo el cura.

—La verdad es—continuó el jesuita, viendo que su acólito se perdía,—que vuestra tesis gustará a las damas, pero nada más; tendrá el éxito de un discurso de madame Patru.

—¡Ojalá!—exclamó Aramis.

—Ya lo veis—agregó el jesuita,—el mundo habla aún en vos muy alto. *Attissima voce.* Vos seguís al mundo, mi

—¡Echa de menos al diablo! ¡Ay, amigo dijo el cura gimiendo,—no lo echéis de menos, yo os lo suplico.

—Artagnan tocaba en el idiotismo; creía estar en una casa de locos y que iba a volverse loco como los que le rodeaban. Pero se veía obligado a callar, porque no entendía la lengua que se hablaba en su presencia.

—Pero, escuchadme,—dijo Aramis con una cortesía, en la cual comenzaba a mostrarse un poco de impaciencia; yo no digo que lo echo de menos, no; yo no pronuncio nunca esa frase, que no sería ortodoxa.

El jesuita levantó los brazos al cielo, y el cura hizo otro tanto.

—No, pero convenid al menos en que hay poco mérito en ofrecer a Dios lo que nos tiene completamente contrariados. ¿Tengo razón Artagnan?

—Ya lo creo—exclamó éste.

El cura y el jesuita dieron un salto en sus sillas.

—Ved aquí mi punto de partida, es un silogismo poderoso; el mundo no carece de atractivos, yo le dejo, luego hago un sacrificio; ahora bien, la Es-

nan, que bostezaba hasta desgarrarse las mandíbulas.

—Hablemos en francés, padre,—dijo al jesuita;—Artagnan saboreará mejor nuestras palabras.

—Si,—dijo Artagnan;—estoy fatigado del camino y el latín me mareo.

—Está bien,—dijo el jesuita con algún despeño, mientras que el cura dirigía a Artagnan una mirada llena de gratitud.—Ved el partido que podría sacarse de esta glosa:

«Moisés, siervo de Dios... no es más que siervo ¿comprendéis?... Moisés bendice con las manos: hace que le sostengan los brazos, mientras los hebreos derrotan a sus enemigos: Inego bendice con las manos. Por otra parte ¿qué dice el Evangelio? *Imponite manus* y *ne manum*; imponed las manos y no la mano.»

—Imponed las manos,—repitió el cura uniéndole la acción a la palabra.

—A San Pedro, de quien los papas son legítimos sucesores, por el contrario: *porrige digitos*, preséntad los dedos: ¿estáis conformes?

—Ciertamente,—repuso Aramis con